

LAND aktiv ✓ MÜNSTER

Schorlemerstr. 11
48143 Münster
Tel.: 0251 / 5 39 13-12
Fax: 0251 / 5 39 13-28
www.klb-muenster.de
e-mail: info@klb-muenster.de
Redaktion: Ulrich Oskamp

HERBST

Wenn die bunten Blätter anfangen unsere Wege zu schmücken, die Natur uns zeigt, dass es Wunder gibt, eine Tasse Tee und eine Umarmung plötzlich ganz anders wärmen und der Regen das Zuhause noch gemütlicher macht – dann ist es wieder soweit: Herbstklopfen.

Esrägül Schönast



Wir wünschen Ihnen
einen bunten Herbst mit vielen
gemütlichen Momenten!

LFB

Ländliche Familienberatung im Bistum Münster e.V.

Tel.: 0251 - 534 63 49

www.familienberatung-auf-dem-land.de

KLB- Familien-Adventswochenende in der LVHS Freckenhorst

für Eltern/ Großeltern/ Kinder/ Enkelkinder

6. - 8. Dezember 2019



Leitung: Katja Orthues

Anmeldungen ab sofort möglich.

Ein detailliertes Prospekt und entsprechende Informationen sind in der Diözesanstelle erhältlich unter 0251/53913-12 o. info@klb-muenster.de

www.klb-muenster.de

KLB-Skifreizeit nach Wagrain, Österreich

10. - 17. Januar 2020



Leitung: Marietheres Luster-Haggenev und
Bernhard Altenbockum

Anmeldungen ab sofort möglich.

Ein detailliertes Prospekt und entsprechende Informationen sind in der Diözesanstelle erhältlich unter 0251/53913-12 o. info@klb-muenster.de
www.klb-muenster.de

Erntedank 2019



Eindrucksvoller Erntedankschmuck war wieder in vielen Kirchen im Münsterland und am Niederrhein zu bewundern.

Landfrauen, Landjugend, Landvolk und Bauernverbände zeigen mit der Gestaltung der Erntedankfeste immer wieder, wie wichtig allen der Dank für Gaben der Schöpfung ist.

Unser Bild zeigt den Ernteschmuck aus dem Dom in Münster.

Familienfreizeit Borkum



Spiel, Spaß und Besinnung waren eine gute Mischung bei unserer Familienferienfreizeit auf Borkum. Auch das durchwachsene Wetter konnte die tolle Stimmung nicht trüben.

Übrigens: Die Ferienfreizeit 2020 findet vom **18. - 25. JULI 2020** auf der Nordseeinsel Norderney statt.

Katja Orthues und ihr Team sind wieder dabei.

Land und Genuss



„Münster blüht auf!“ Bei der Ausstellung LAND und GENUSS am 12. und 13. Oktober im Mühlenhof in Münster konnten die Vertreter von KLB und KLJB an ihrem Stand ca. 15 kg Saatgut für Blühwiesen verteilen.

Das reicht für mindestens 1 Hektar „Bienenweide“.

Ökumenisch Runder Tisch



Wie sieht der Pflanzenschutz der Zukunft aus? Der Ökumenische Runde Tisch Landwirtschaft im Münsterland diskutierte intensiv über den richtigen Pflanzenschutz im Ackerbau, über Fruchtfolgen und Intensitäten bei der Düngung.

Dr. Ellen Richter von der Landwirtschaftskammer NRW und die Betreiber der Biogasanlage in Nienberge-Schönebeck (Clemens Pille, Engelbert van Bevern und Karl-Heinz Suttrup) standen Rede und Antwort.

KLB Niederrhein besichtigte Amazon in Rheinberg



Die Firma Amazon gab bei einer Betriebsbesichtigung die Möglichkeit, den Arbeitern über die Schulter zu sehen. Vom Wareneingang bis zum Versand mit DHL wurden alle Arbeitsschritte gezeigt und erklärt. Auch die Fragen zum Verdienst und zu den Arbeitsbedingungen wurden gerne beantwortet. Anschließend wurde noch gemütlich zusammen gesessen und es wurde über Gott und die Welt geredet.

(Bild & Text: Maria Aymans)

CLV Havixbeck: Generalversammlung „Auf zum neuen Landvolkprogramm“



Johanna Saake, Alfons Lensing, Ludger Wolfert, Pastor Siegfried Thesing, Ulrike Schlagheck, Manfred Möller, Benedikt Drees

Das Christliche Landvolk traf sich zur Generalversammlung im TORhaus. Nach der Begrüßung stimmte Ulrike Schlagheck mit einer kleinen Kurzgeschichte in den Abend ein. Nach dem Kassenbericht standen die Neuwahlen an. Gewählt wird jedes Jahr die Hälfte des Leitungsteams.

In diesem Jahr standen Alfons Lensing, Ludger Wolfert und Ulrike Schlagheck zur Wahl. Alle drei wurden einstimmig wiedergewählt. Des Weiteren ist das Team von Johanna Saake, Benedikt Drees, Manfred Möller und Pastor Thesing (Präses) besetzt.

Unter dem Motto: „Auf zum neuen Jahresprogramm“ haben die Mitglieder für die nächsten 12 Monate abwechslungsreiche Veranstaltungsideen zusammen getragen, wie z.B. Besichtigung der Pott's Brauerei im November, Schießturnier, Karneval, Likörabend, Spieleabend, Doppelkopfabend, Weinfest, Fahrradtouren, Besichtigungen der Iglowerke oder von Remondis, „Ochsen hinter Gitter“-Tour, Bosseln. Und natürlich steht die Weihnachts-Wunschbaum-Aktion wieder auf dem Programm.

Pastor Thesing beendete die Generalversammlung mit Dankesworten und einem kleinen Text.

(Bild & Text: Ulrike Schlagheck)

Landsenioren Warendorf - Besinnungstour in Salzbergen



Exkursionen nach Holland und in die Grafschaft Bentheim kombiniert mit Besinnung und Gesprächen über Gott und die Welt waren eine gelungene Kombination.

Landvolk erkundete den Harz



Das Landvolk (KLB) aus dem Kreis WAF, hat Ende August eine 4-tägige Reise in den Harz unternommen. Ziel war das Kloster Hefta bei Eisleben. Die 15 Teilnehmer, unter der Reiseleitung von Anne Timmerherm, besichtigten gleich auf der Hinreise das geschichtsträchtige Schloss Blankenburg. Weiter ging es nach Halberstadt zu einem Ackerbauern, der einen Neustart nach der Wende 1989 wagte. Am Freitag stand als erstes der Landesforstbetrieb Sachsen-Anhalt in Harzgerode auf dem Programm.

Hier stellte der Forstamtsleiter die dramatische Situation des Waldes dar. Der Sturm Friederike im Januar 2018 hat in seinem Waldgebiet, mit Windgeschwindigkeiten bis zu 200 km/h, enorme Schäden angerichtet. Dazu kommt die Dürre der letzten beiden Jahre. Eine positive Entwicklung hat der Bestand der Luchse. Weiter ging die Agrartour zum Brockenbauern Thielecke nach Tanne. Der Biohof züchtet und vermarktet die alte vergessene Rinderrasse „Harzer Rotes Höhenvieh“. Die Fahrt führte weiter zur Rappbodetal Sperre. Mit einem gemütlichem Weinfest in Höhenstedt am Abend ging der Tag zu Ende. Am Samstag wurde ein großer Milchviehbetrieb mit Hofladen besucht. Der Landwirt beklagte den wenigen Niederschlag. Eine Stadtführung in der Unesco-Welterbe Fachwerkstadt Quedlinburg war Pflicht. Auf der Rückreise am Sonntag machten die Teilnehmer Halt in Sangerhausen im Europa-Rosarium, die größte Rosensammlung der Welt. Nach einer fachkundigen Führung im Blütenmeer machte sich die Gruppe auf den Heimweg.

(Bild und Text: Anne Timmerherm)

Alte Handys sind Gold wert! KLJB übergibt 3561 alte Handys für die MISSO Schutzengel-Aktion



Jedes Handy hilft zweifach! Mit der Aktion „Handys recyceln – Gutes tun“ kann doppelt geholfen werden. Erstens werden die in den Althandys enthaltenen wertvollen Rohstoffe in Europa aufbereitet und wiederverwertet, zweitens wird über die MISSIO Aktion Schutzengel mit dem Erlös Familien in Not geholfen. Die KLJB im Bistum Münster konnte stattliche 3561 alte Handys bei der bundesweiten Eröffnung des MISSIO-Monats überreichen! Unser Bild zeigt Jana Uphoff vom KLJB Diözesanvorstand zusammen mit der Moderatorin der Eröffnungsveranstaltung, Stefanie Heinrich und dem neuen Missio-Chef Pfarrer Bingener. Die Eröffnung fand am 6. Oktober zusammen mit dem Erntedankfest von KLB und KLJB auf dem Domplatz in Münster statt.

Bild: Andrea Wensing

Termine + Hinweise + Termine + Hinweise + Termine + Hinweise

29.11.2019 | 19.30 Uhr

KLB Abendgespräch mit Jobst Jungehülsing vom Bundeslandwirtschaftsministerium Berlin zum Thema **Bodenmarkt** in der LVHS

Anmeldung unter: info@klb-muenster.de